

EUSTACHE CHARTIER DE LOTBINIERE

Né à Québec le 15 décembre 1688, marié le 14 avril 1711 à Marie-Françoise Davesnes des Meloises, M. de Lotbinière fut nommé, le 5 mai 1710, conseiller au Conseil Souverain. Comme il n'avait pas encore 25 ans,—âge requis pour occuper cette charge—le roi dût lui accorder des lettres de dispense datées du 6 juillet 1711. Il fut admis au Conseil le 23 novembre de la même année.

Eustache de Lotbinière joua dans la haute assemblée un rôle important, car, en 1719, le gouverneur le proposa pour remplir la charge de premier conseiller dans les termes les plus flatteurs. Malgré la lettre si flatteuse du marquis de Vaudreuil, il ne fut pas nommé.

En 1723, il perdit sa femme qu'il aimait tendrement, et cette cruelle épreuve brisa les liens multiples qui l'attachaient au monde. Il renonça à ses charges, à ses honneurs, et entra dans les ordres sacrés. Il fut ordonné prêtre par Mgr de Saint-Vallier le 4 avril 1726. Peu de temps après, il fut nommé archidiacre du chapitre de Québec. À la mort de Mgr de Saint-Vallier le 26 décembre 1727, il fut le héros d'un célèbre incident. Le chapitre nomma pour la vacance du siège M. Etienne Boullard, vicaire général capitulaire. M. de Lotbinière contesta la validité de cette élection. Il fit plus ; s'apercevant que le chapitre voulait lui disputer son droit de conduire la sépulture du défunt évêque, il se rendit à l'Hôpital-Général avec M. Dupuy, l'intendant, et quelques hommes dépendant de ce dernier, et fit la cérémonie funéraire à huit clos et à l'entrée de la nuit pendant que le chapitre faisait une pompe funèbre à la cathédrale, où le corps de Mgr de Saint-Vallier devait être porté avant d'être inhumé à l'Hôpital-Général. Le conflit de juridiction devint aigu. M. Dupuy et le Conseil Supérieur soutinrent l'archidiacre. M. Boullard lança l'interdit contre l'église de l'Hôpital. L'intervention énergique du gouverneur de Beauharnois put seule ramener un peu de paix. Mais l'ordre ne se rétablit parfaitement qu'après la décision du roi et le rappel de M. Dupuy en septembre 1728.

M. de Lotbinière mourut à l'Hôpital-Général de Québec en 1749.